

Energies renouvelables

Un parc éolien s'esquisse sur les hauts de Morgins

Romande Energie prévoit d'installer sept mâts d'ici à 2019 dans la station valaisanne

David Genillard

Le val d'Ille est, paraît-il, un coin battu par les vents. Romande Energie a apporté un éclairage scientifique à la réputation que l'on prête parfois à la vallée valaisanne. Les mesures effectuées sur les hauts de Morgins ces deux dernières années ont «confirmé le potentiel venteux du site». L'entreprise peut désormais affiner son projet: elle prévoit d'installer sept éoliennes au secteur de La Chaux, sous la pointe de Bellevue. Estimé à 25 millions de francs, ce parc pourrait générer 12,9 millions de kilowattheures par an, soit l'équivalent de 44% des besoins de la commune de Troistorrens dont dépend Morgins, ses 4100 habitants et ses industries compris. «Il permettra notamment d'alimenter nos remontées mécaniques», souligne son président (syndic) Fabrice Donnet-Monay.

Des mâts de 125 m

La mise à l'enquête devrait intervenir vers la fin de l'année. Les



mâts de 125 m - celui installé en 2005 par RhônEole à Dorénaz, en Valais, mesure 97 m - feront-ils peur aux Morginois? «Le site forme une cuvette. Les éoliennes ne seront quasi pas visibles depuis la station», répond Fabrice Donnet-Monay. Qui salue la «communication ouverte de Romande Energie. Le projet a été bien expliqué à la population. Ce parc semble soutenu par les habitants. Il faut dire que notre commune a une longue tradition des énergies renouvelables: dès le Moyen Age, les moulins tournaient grâce à l'eau de la Tine. Et les scieries utili-

saient celle de la Vièze.» Samedi, le groupe a profité du Marché folklorique morginois pour rencontrer la population. Bilan? 150 visiteurs sur le stand et «une ambiance positive. La grande majorité des personnes présentes s'intéresse au projet et le soutient», décrit Mannon Chevallier, porte-parole de Romande Energie.

Ecologistes informés

En 2010, le géant de l'électricité mettait à l'enquête un mât de mesure similaire à celui de Morgins aux Anderets, sur les hauts des Diablerets. Une opposition de Pro Natura, arguant que ce col se situait sur un lieu de passage d'oiseaux migrateurs, avait condamné le projet. Le parc valaisan aura-t-il le soutien des milieux écologistes? «Plusieurs critères sont entrés en ligne de compte pour choisir le site, répond Mannon Chevallier. Le potentiel venteux, l'accessibilité, mais aussi l'impact sur l'environnement et notamment sur les chauves-souris, les oiseaux, etc.» Et Fabrice Donnet-Monay d'ajouter: «Dès les premières discussions, la Station ornithologique de Sempach a été contactée et les associations écologiques ont été informées tôt. Il y a déjà un signe positif: la mise à l'enquête du mât de mesure n'avait pas suscité d'oppositions.»

Quatre autres projets

● **Mollendruz** Energie Naturelle (dont les communes de Juriens, de La Praz, de Mont-la-Ville et d'Yverdon sont actionnaires) vient de mettre à l'enquête douze mâts de 210 m («24 heures» de jeudi). Ils suffiraient à couvrir 50% des besoins d'une cité comme Yverdon.

● **Sainte-Croix** Les six éoliennes de 205 m que Romande Energie envisage d'installer doivent alimenter 6100 ménages. Leur mise à l'enquête avait suscité 219 oppositions, levées en avril.

Une part des recours déposés au Tribunal cantonal ont été admis.

● **Provence** Trente rotors étaient prévus par Romande Energie et les Services industriels zurichois; le projet a depuis été revu, ramené à 17 mâts. Pas de quoi apaiser les anti-éolien: une association, Vol au vent, s'est constituée l'an dernier.

● **Broye** Faute de vent, Romande Energie a récemment décidé de geler le projet «Eoliennes de la Broye», qui annonçait sept hélices à Vuillens, pour alimenter l'équivalent de 7500 ménages.

Les sauveteurs du Léman font la fête à Villeneuve



La section de Villeneuve avait déjà organisé la Fête internationale du sauvetage en 1945. Ici le départ de la course à la rame. DR

La 130^e Fête internationale du sauvetage réunira les 34 sections du lac ce week-end. Le public est le bienvenu à ce grand rendez-vous lémanique

«C'est un événement sur lequel nous planchons depuis 2010», lance Bernard Chalon, président du Sauvetage de Villeneuve. De vendredi jusqu'à dimanche soir, la société du bout du lac organisera la 130^e Fête internationale du sauvetage. Celle-ci réunira, au port de l'Ouchettaz, les 34 sections suisses et françaises du Léman. «Ce qui représente entre 750 et 850 personnes», précise Michel Oguey, vice-président de l'organisation. La partie nautique débutera samedi, mais le point fort de la manifestation se déroulera dimanche avec les trois épreuves mettant aux pri-

ses les sections (lire ci-dessous). Peu d'entre elles sont en mesure d'organiser cette traditionnelle Fête internationale du sauvetage, en raison de son envergure. Fondée en 1883, la section de Ville-

Au programme

Vendredi Dès 18 h, ouverture de la fête, parade navale. Dès 20 h, restauration et bal.

Samedi Dès 10 h, concours de rame et de pédalos pour les enfants. Dès 13 h, démonstrations de chiens de sauvetage. Dès 16 h, démonstrations de parapentes acrobatiques. Dès 20 h, bal.

Dimanche Dès 7 h 30, concours de rame, plongée au mannequin et soins à donner aux noyés. Restauration toute la journée.

neuve en a organisé trois à ce jour, en 1910, en 1945 et en 1983.

«Mais le but premier de la section reste le sauvetage, contrairement à certaines sections françaises désormais relayées par les pompiers, glisse Michel Oguey, également municipal à Villeneuve. De plus, tous ses membres ne sont pas seulement bénévoles, mais ils paient tous une cotisation. Rien n'est facturé à la personne en détresse.» «Et jusqu'en 1967, date de l'achat de notre première unité motorisée, toutes les interventions se faisaient avec des embarcations à rames», sourit Bernard Chalon.

La section de Villeneuve, forte de 106 membres dont 76 actifs, fait preuve de beaucoup de dynamisme. Elle propose de nombreuses activités, telles que la plongée, la formation aux premiers secours ou au permis de navigation. En

hiver, un cours de sensibilisation à l'immersion en eau froide y est aussi donné. Depuis une quinzaine d'années, l'accent a été mis sur l'encadrement des juniors (de 13 à 16 ans). Chaque année, une dizaine de jeunes y apprennent les bases du sauvetage. Simultanément, une dizaine de moniteurs assurent l'enseignement de la natation aux écoliers de Villeneuve et environs, à raison d'une petite vingtaine de samedis matin par saison scolaire.

Quant à la Société Internationale de Sauvetage du Léman (SISL), il s'agit d'une société franco-suisse, active depuis 1885. Elle compte actuellement plus de 2200 membres, dont plus de 40% sont des sauveteurs actifs et bénévoles. Ce week-end, ils feront tous la fête ensemble dans le même esprit de confraternité que lors des sauvetages. **Claude Béda**

Olivier Lejeune joue les locomotives au Croûtion

Au Bouveret (VS), la troupe chablaisienne a bien entamé son spectacle estival, «La croisière s'éclate». Le comique français tient la barre du navire

«On a trouvé notre rythme de croisière.» Olivier Duperrex résume d'une boutade le premier week-end de représentations du spectacle estival du Croûtion, *La croisière s'éclate*. «Ces premières soirées ont marché au-delà de nos espérances», se réjouit le directeur de la troupe. Habitue des grosses machineries, celle-ci frappe fort cet été avec un décor de 35 tonnes en forme de bateau capable de pivoter sur lui-même. «Avec une telle installation, il y a toujours une petite incertitude. Est-ce que tout va fonctionner? C'a été le cas.»

Au milieu des zodiacs et des plongeurs sillonnant le bassin de 875 000 litres aménagé en guise

de scène, c'est surtout la présence d'Olivier Lejeune, auteur du texte et capitaine de cette croisière déjantée, qui se fait remarquer. «J'ai fait le calcul: au cours de sa carrière, il a dû effectuer 8000 entrées en scène. Il a une immense expérience et toute la troupe en profite», salue Olivier Duperrex. Selon le metteur en scène, le comique français est devenu plus qu'une guest star: «Il règne une ambiance particulière au sein du Théâtre du Croûtion; Olivier Lejeune l'a bien cernée et il s'est parfaitement intégré.» Les représentations se poursuivent dès demain et jusqu'au 15 août. «Les prochaines soirées seront bientôt complètes et on s'achemine vers des suppléments», annonce Olivier Duperrex. **D.G.**

La croisière s'éclate, du jeudi au samedi à 20 h 30 au Bouveret. Adultes: 42 à 45 fr. Enfants: 25 à 27 fr. www.crouktion.ch

Montreux
Vivre les archives autrement

Le Montreux Digital Project vise à numériser et valoriser les 5000 heures de concerts figurant désormais au Registre de la Mémoire du monde de l'Unesco. Dès l'automne 2016, le futur Montreux Jazz Café sur le campus de l'EPFL les fera revivre avec une installation immersive inédite. Aujourd'hui à 17 h, une conférence gratuite au Petit Palais expliquera les tenants et aboutissants de cette épopée, avec des illustrations des nouvelles technologies utilisées pour une meilleure expérience immersive de découverte des archives. **ST.A.**

Metal de mort
au Manoir

Saint-Maurice (VS) Vétérans de la scène death metal ricaine, les Vital Remains posent leurs amplis en Agaune. Le death hypercalorique des Belges de Dehuman et le thrash grassouillet de Shaytan (F) figurent également au copieux menu servi ce soir dès 19 h 15 au Manoir. Entrée: 20 fr. **D.G.**

Contes à l'air libre

Vevey Claire-Anne Magnolay proposera des contes en plein air, aujourd'hui à 15 h 15, au Jardin Doret. Des histoires qui solliciteront l'imaginaire et feront rêver petits et grands dans le cadre du projet Bibliolac. L'animation durera une heure. Entrée libre. **R.H.**

Montreux
Une journée dédiée à la surdité

Après le succès rencontré l'année dernière, Procap Suisse et le Montreux Jazz Festival organiseront la 2^e édition du Singing Hands Day le 18 juillet prochain. Cette journée événement s'articule autour du handicap de l'ouïe et permet aux personnes sourdes de s'imprégner de l'ambiance du festival. Des visites guidées des coulisses, traduites en langue des signes, sont mises en place ainsi que des workshops ouverts à tous et traitant du handicap. Sorel donnera également un concert gratuit sur la scène de Music in the Park. **R.H.**

Le chiffre

335

C'est le nombre d'heures annuelles que le président sortant du Conseil communal de Blonay, Stéphane Krebs, estime avoir accomplies pour exercer sa fonction, «toutes tâches confondues». Si le premier citoyen de la commune de Blonay a répondu publiquement à cette question qui lui a été maintes fois posée, c'est aussi pour avertir ses collègues de l'organe délibérant: «Avec les défis à venir, dont le passage à l'élection proportionnelle, le mandat de conseiller communal demandera plus de temps à chacun de vous.» **ST. A.**

Montreux
Sélection des voix de demain

Voir gratuitement en primeur les voix qui seront sur les plus grandes scènes ces prochaines années? C'est possible, en assistant gratuitement au concours de chant du Montreux Jazz Festival (MJF), qui se tient aujourd'hui (de 16 h à 19 h) et demain (dès 16 h) au Montreux Palace, sous la présidence d'Al Jarreau. La gagnante de l'an dernier, Alita Moses, jouera demain soir au Club, en ouverture justement du grand Al Jarreau, qui sera aussi le mentor de l'Academy pour les jeunes talents du festival, qui se tiendra cet automne à Villeneuve. **ST.A.**

PUBLICITÉ

Tous les sens en éveil



Rue du Théâtre 8
1800 Vevey
laederach.ch/vevey

Läderach
chocolatier suisse